

"2024 – 30° ANIVERSARIO DEL RECONOCIMIENTO CONSTITUCIONAL DEL PRINCIPIO DE AUTONOMÍA UNIVERSITARIA" "2024- 75 AÑOS FORMANDO PROFESIONALES DE LA SALUD CON EXCELENCIA ACADÉMICA AL SERVICIO DE LA GENTE"

San Miguel de Tucumán,

2 9 JUL 2024

Res.n° "554-2024

Expte.nº 80640-2024.-

VISTO la solicitud de aprobación del Programa y Cronograma del Curso Virtual de Ambientación a la Vida Universitaria (CVA) de la Carrera de Medicina para el período 2024-2025, efectuada por la Sra. Prof. Lic. Ana Clara Torres; y

CONSIDERANDO:

Que se trata de una propuesta innovadora de excelencia académica al servicio de la comunidad; y la importancia de ofrecer una adecuada ambientación a la vida universitaria al masivo número de aspirantes a la Carrera de Medicina.

Que resulta urgente y prioritario articular con el nivel secundario las propuestas de grado, entendiendo que la diversidad y heterogeneidad de trayectos formativos que acarrea cada aspirante deben ser considerados como puntos de partida.

Que es un proceso de construcción responsable del rol de estudiantes universitarios con proyección a futuros profesionales con profunda humanidad y sentido crítico comprometidos con el bien común; ejercitar y ofrecer nuevas estrategias para el desarrollo de la comprensión crítica; conocer y ensayar las habilidades tecnológicas, comunicativas, conceptuales y colaborativas que requiere desempeñarse en el mundo académico.

Que las metas propuestas trasuntan en el material didáctico diseñado específicamente, secuenciado en cuatro unidades centrales: el aprendizaje a distancia (asincrónico), el aprendizaje institucional (vida universitaria), el aprendizaje personal (ser estudiantes de la Universidad) y el aprendizaje disciplinar (ser profesionales de la Medicina).

Que se toma en cuenta los resultados positivos de las experiencias de años anteriores, mediante Encuesta Final administrada a 2121 participantes del CVA 2021/2022, a 704 participantes del CVA 2022-2023 y a 793 participantes del CVA 2023-2024 en cuyos casos se destacan los aspectos organizativo, visual, didáctico y tecnológico.



"2024 – 30° ANIVERSARIO DEL RECONOCIMIENTO CONSTITUCIONAL DEL PRINCIPIO DE AUTONOMÍA UNIVERSITARIA" "2024- 75 AÑOS FORMANDO PROFESIONALES DE LA SALUD CON EXCELENCIA ACADÉMICA AL SERVICIO DE LA GENTE"

San Miguel de Tucumán, 29 JUL 2024

// 2.-

Res.n° , 5 5 4 - Expte.n° 80640-2024.-

Que el presente proyecto se organiza de la siguiente forma: Objetivos; Régimen de cursado: Promocional: aprobación de cuatro (4) unidades con sus evaluaciones correspondientes. Modalidad de cursado: Virtual Asincrónica. Duración: 180 hs. cátedra. Unidades Conceptuales: Unidad I: Aprendizaje a Distancia - 40 hs.cátedra; Unidad II: Aprendizaje Universitario - 40 hs.cátedra; Unidad III: Aprendizaje de la Medicina - 40 hs cátedra; Unidad IV: Algunas herramientas claves para iniciar este camino - 40 hs. cátedra; Metodología: A distancia. 100% virtual asincrónica de trabajo didáctico: con tres (3) momentos: 1.- Momento conceptual; 2.- Momento reflexivopráctico y 3.- Momento evaluativo; Evaluación; Recursos Humanos; Recursos Materiales; Esquema de organización del curso. Fecha de inscripción: del 12 de agosto al 01 de noviembre de 2024 en cuatro (4) grupos. Fecha de inicio: 26 de agosto de 2024. Fecha de cierre: 02 de diciembre de 2024. Normativa: 1.- Características generales del curso; 2.- En relación a la Preinscripción; 3.- Sobre el cursado y las evaluaciones.

Que este Decanato comparte la referida iniciativa de C.V.A. para el período 2024-2025, toda vez que resulta necesario la aproximación de los aspirantes a la vida universitaria y vincularlos con las estrategias y habilidades desde el Primer Año de la carrera.

Por Ello; en uso de las facultades conferidas por el Art.61° del Estatuto Universitario Vigente;

LA VICEDECANA A CARGO DEL DECANATO DE LA FACULTAD DE MEDICINA

(AD REFERÉNDUM DEL H. CONSEJO DIRECTIVO) RESUELVE:

ARTÍCULO 1°.- Aprobar y poner en vigencia el Programa y Cronograma del Curso Virtual de Ambientación a la Vida Universitaria (C.V.A.) de la Carrera de Medicina para el período 2024-2025 con fecha de inicio el próximo 26 de agosto de 2024, los que se agregan en Anexos que forma parte de la presente resolución, por las razones expresadas en el exordio.

ARTÍCULO 2°.- Publíquese en la página Web.

ARTÍCULO 3º .- Dese cuenta al H. Consejo Directivo.

ARTÍCULO 4°.- Comuníquese, etc..-

NEA.

Prof. Dra. Sonie Marcele Ortiz Mayor Secretaria Académica Facultad de Medicina - U.M.

rot Dra. Liliana Mónica Tefaha Vicedecana A Cargo del Decanato Facultad de Medicina - U.N.T.





Curso Virtual de Ambientación a la Vida Universitaria 2024/2025 Carrera de Medicina UNT

Régimen de cursado: Promocional

Aprobación de cuatro unidades con sus evaluaciones correspondientes.

Modalidad de cursado: Virtual asincrónica

Duración: 180 horas cátedra

Fundamentación:

Con esta innovadora propuesta, la anteriormente Subsecretaría de Planeamiento Académico se ha sumado desde el 2021, en su Planificación Estratégica, a los pasos que viene construyendo el Decanato en el marco del enfoque de una excelencia académica, que se logra estando al servicio de la comunidad. Hoy, desde la Secretaría Académica, se apuesta una vez más a la importancia de ofrecer al masivo grupo de aspirantes a la Carrera de Medicina una adecuada ambientación a la vida universitaria que implica puntualmente esta disciplina.

Se ha observado la urgencia e importancia de articular con el nivel secundario las propuestas de grado, comprendiendo que la diversidad y heterogeneidad de trayectos formativos que acarrea cada aspirante debe ser considerada como punto de partida. Esta iniciativa, entonces, espera desarrollar el ingreso de una nueva cohorte de la Carrera como un proceso acompañado que consta, en un primer momento, de una introducción a la vida universitaria. Este proceso va de la mano de la construcción responsable del rol de estudiantes de la Universidad, para proyectarse como futuros/as profesionales con profunda humanidad y sentido crítico, comprometidos/as con el bien común. En este sentido, se espera dar respuesta a la necesidad de capitalizar los saberes y habilidades con que cuenta el estudiantado, así como también ejercitar y ofrecer nuevas estrategias para el desarrollo de la comprensión crítica, entendiendo que la criticidad es compleja cognitivamente, socioculturalmente, filosóficamente y tecnológicamente, además de ser dinámica y necesaria para desarrollar un compromiso ético y epistemológico en una profesión futura.

Integrarse a la comunidad educativa de la Facultad conlleva, en estos tiempos, conocer y ensayar las habilidades tecnológicas, comunicativas, conceptuales y colaborativas que requiere desempeñarse en el mundo académico. Por eso, se otorga una oportunidad especial para acceder a material didáctico diseñado específicamente para estas metas y secuenciado en cuatro unidades centrales: el aprendizaje a distancia (asincrónico), el aprendizaje institucional (vida universitaria), el aprendizaje personal (ser estudiantes de la Universidad) y el aprendizaje disciplinar (ser profesionales de la Medicina).





Se espera ofrecer así, una ambientación completa en vistas de los desafíos que presenta el primer año de cursado, con un trampolín sólido hacia el ser estudiante universitario/a y el ser profesional de la medicina, como procesos complejos y aparejados. Se utilizarán herramientas visualmente atractivas de presentación de las unidades, así como dinámicas interactivas para el seguimiento individual y a distancia de las propuestas por parte de cada persona interesada, contando con el acompañamiento tutorial de pares avanzados/as de la Carrera.

En esta cuarta edición, se han tomado en cuenta los resultados de la Encuesta Final administrada a 2121 participantes del CVA 2021/2022, a 704 participantes del CVA 2022/2023 y a 793 participantes del CVA 2023/2024, todas experiencias muy valoradas por la comunidad, con una mirada ampliamente positiva de la propuesta en sus aspectos organizativo, visual, didáctico y tecnológico. Se espera, en el marco de un proceso de mejora continua y permanente, ofrecer un CVA 2024/2025 que profundice todo aquello que ha sido destacado como útil, pertinente, interesante y claro y que reajuste y reconsidere aspectos pasibles de mejora.

Objetivos:

- Brindar una aproximación a la vida universitaria y colaborar con la construcción del rol de estudiantes de la Universidad Nacional de Tucumán, en general, y de la Carrera de Medicina, en particular.
- Generar una primera vinculación con la base de las habilidades que se requieren y profundizan en el primer año de la Carrera y, en especial, el desarrollo del pensamiento crítico.

Unidades conceptuales:

Unidad I: Aprendizaje a Distancia – 40 hs. cát.

Educación a Distancia. Entornos Virtuales de Aprendizaje. Dimensión tecnológica y dimensión educativa. Moodle. Campus Virtual de la FMUNT. Tutorías virtuales. Tecnologías de la Información y el Conocimiento. Nuevas Tecnologías de la Información y el Conocimiento. Sociedad de la Información y el Conocimiento. Educación digital y educación virtual. E-learning. Vínculo pedagógico a distancia. Ser estudiante de entornos virtuales. Aula extendida. Hibridez y escenarios combinados.

Unidad II: Aprendizaje Universitario - 40 hs. cát.

Educación Superior. Educación Superior Universitaria. Ley de Educación Superior argentina. Modificaciones y debates. Gratuidad. Historia de la Universidad argentina. Historia de la Universidad Nacional de Tucumán. Extensión universitaria. Historia de la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional de Tucumán. Sistema de Gobierno de la Universidad Nacional de Tucumán y de la Facultad de Medicina. Honorable Asamblea Universitaria, Honorable Consejo Superior, Honorable Consejo Directivo, Consejos de Escuelas Experimentales. Estatuto





Universitario. Circuitos institucionales. Reglamento para Estudiantes de la Facultad de Medicina. Secretaría de Asuntos Estudiantiles. Sistema de Tutorías Pares y Foro de Ayudantías Estudiantiles. Becas. Voluntariados. Gabinete Psicopedagógico de la Facultad de Medicina. Sociedad Científica de Estudiantes de Medicina de Tucumán. Ayudantías Estudiantiles. Centro Único de Estudiantes de Medicina. Proyectos de Investigación.

Unidad III: Aprendizaje de la Medicina - 40 hs. cát.

Plan de estudios de Medicina. Características. Orientación vocacional. Conocimiento del ámbito y territorio disciplinar. Experiencia de profesionales de la Medicina de Tucumán.

Estequiometría. Reacciones y cálculos en Química. Reacciones y ecuaciones químicas. Fórmulas y nomenclatura química. Cálculos estequiométricos.

Nomenclatura de Compuestos Inorgánicos. Número de oxidación. Valencia. Tipos de Nomenclatura: Tradicional, sistemática, por numerales de Stock. Compuestos inorgánicos: Formulación, nomenclatura y ecuaciones de formación. Óxidos básicos. Óxidos ácidos. Hidruros metálicos. Hidruros no metálicos. Hidróxidos. Ácidos: oxoácidos e hidrácidos. Sales: oxosales y sales binarias.

Nomenclatura de compuestos orgánicos. El átomo de carbono. Las cadenas carbonadas: tipos y clasificación. Representación de compuestos orgánicos. Número de oxidación del carbono. Funciones químicas orgánicas y grupos funcionales. Hidrocarburos: alcanos, alquenos, alquinos y cicloalcanos. Hidrocarburos aromáticos. Compuestos orgánicos halogenados. Compuestos orgánicos oxigenados: alcoholes, fenoles y éteres. Compuestos carbonílicos: aldehídos y cetonas. Ácidos carboxílicos. Derivados de ácidos carboxílicos: halogenuros de acilo, anhídridos, ésteres y amidas. Aminas. Isomería estructural: isómeros de cadena, de posición y de función. Estereoisomería: isomería geométrica cis-trans.

Unidad IV: Algunas herramientas claves para iniciar este camino - 40 hs. cát.

Hábitos y técnicas de estudio. Tipos de hábitos. Palabras calves y subrayado. Anotaciones al margen y esquemas. Resumen y síntesis. Cuadros comparativos y conceptuales. Manejo del tiempo. Ladrones del tiempo. Herramientas virtuales para la organización témporo-espacial. Recomendaciones de la Psicología del Color. Desarrollo de capacidades: la comprensión crítica y alfabetización informacional. Leer entre líneas (lectura inferencial) y leer tras las líneas (lectura crítica). Alfabetización académica: de las estrategias de lectura y comprensión al conocimiento de los textos académicos y científicos y sus modos de escritura y circulación. Evaluación sumativa y formativa. Rúbricas de evaluación y listas de cotejo. Portfolio de evaluación.

Metodología:

Se propone una metodología a distancia, 100% virtual asincrónica de trabajo didáctico. La misma contempla, por un lado, instancias de formación en los conceptos centrales de coda Unidad mediante propuestas textuales, bibliográficas y videográficas, teóricas y experienciales





de abordaje, debate y repaso de los contenidos principales. Y, por otro lado, instancias de análisis y reflexión, de intercambio e interacción comunicativa, con dinámicas para el desarrollo de actividades individuales que se comparten y socializan en grupos tutoriados, a llevar a cabo a un ritmo propio en el Campus Virtual, en el aula específica destinada al Curso, con solapas para cada Unidad.

Cada unidad conceptual quedará conformada entonces por tres momentos:

- Momento conceptual: Lectura de bibliografía propuesta en formato de Fichas de Contenidos de cada Unidad, visualización y análisis de videos/entrevistas a profesionales de la Medicina y otros enlaces de interés, entre otras maneras de ofrecer el conocimiento.
- 2. <u>Momento reflexivo-práctico</u>: Actividades asincrónicas en Campus Virtual, que incluyen foros debate, foros consulta, foros novedades, tareas de escritura, producción, análisis de casos, de bibliografía y videografía, etc. Cuestionarios mixtos de preguntas cerradas y abiertas a modo de ensayo. Entre otras posibles acciones personales y colectivas a realizar, a su ritmo, dentro del aula, para ir evidenciando el proceso de aprendizaje que se plantea y espera, con permanente acompañamiento.
- 3. <u>Momento evaluativo</u>: Evaluación formativa o de proceso a través de cuestionarios de autoevaluación pensados como una continuidad integrada de profundidad y complejidad creciente, absolutamente coherentes con la metodología asincrónica de enseñanza implementada y suficientes para acreditar el cursado y aprobación del CVA e ingresar a la carrera con las herramientas aprehendidas.

Evaluación:

Por lo antedicho, para aprobar el curso, cada estudiante deberá, como primera instancia, completar la lectura y las actividades programadas en cada unidad, con su registro de participación en los foros y tareas requeridas. Al finalizar las acciones de cada unidad, el aula le permitirá acceder al cuestionario de cada Unidad. Dispondrá de dos intentos para su aprobación (es decir, se contempla una instancia de recuperación de cada cuestionario). La retroalimentación es inmediata y automática. Se requiere un porcentaje de 70% mínimo de respuestas correctas para aprobar cada cuestionario de cada unidad y son eliminatorios y correlativos entre sí.

Recursos humanos:

Asesora Informática: Ing. Ana Cristina Yapura

Secretaria Administrativa: Sra. Karina Alejandra Véliz

Equipo Docente: Prof. Lic. Ana Clara Torres, Lic. Prof. María Laura Núñez, Dra. Silvina Aguirre

Equipo Tutorial: 10 estudiantes avanzadas de la carrera que pasaron por instancia de

entrevista y formación





Ingrid Laura Villena
Julieta María Campos
María del Milagro Rivadeneira
Mariana de la Merced Bigón
Florencia Peñaloza
Daniela del Valle Clemente
Florencia Agostina Becerro
Lara Alanis
Luciana Olmedo
María Alejandra Saavedra

Recursos materiales: dispositivos y conectividad a internet, equipos audiovisuales de grabación y edición.

Esquema de organización del curso:

Fecha de inscripción: 12/08 a 01/11. En 4 grupos:

1° Grupo: se inscriben del 12/08 al 25/08, ingresan el 26/08.

2° Grupo: se inscriben del 26/08 al 15/09, ingresan el 16/09.

3° Grupo: se inscriben del 16/09 al 13/10, ingresan el 14/10.

4° Grupo: se inscriben del 14/10 al 3/11, ingresan el 4/11.

Fecha de inicio: 26/08

Fecha de cierre: 2/12

Actividade	Agosto	Septiembre	Octubre	Noviembre	Diciembre
s					
Grupos	Inscripción 12/08 al 25/08	Inscripción 26/08 a 15/09	Inscripción 16/09 a 13/10	Inscripción 14/10 a 3/11	
Unidades	Habilitación Unidad I* 26/08	Habilitación Unidad II 16/09	Habilitación Unidad III 14/10	Habilitación Unidad VI 4/11	Cierre 2/12

^{*}Las Unidades se habilitarán incluyendo el Cuestionario de Autoevaluación.





Normativa:

- 1. Características generales del curso:
 - Está dirigido a todas las personas aspirantes a la Carrera de Medicina de la FMUNT.
 - Es gratuito.
 - Es un requisito excluyente completar la preinscripción en las fechas estipuladas.
 - La normativa, programa y cronograma se suben a la página web de la FMUNT y redes sociales institucionales.
 - El acceso al campus se efectúa a partir de un usuario y clave que el/la aspirante obtendrá al realizar la preinscripción.
 - El cursado se realiza al ritmo propio de cada estudiante, pero efectuando las cuatro unidades del mismo en forma consecutiva. Esto significa que se deberá realizar por orden cada unidad y su correspondiente evaluación. No se podrá pasar a la unidad siguiente sin aprobar el cuestionario (en alguno de sus dos intentos) de la anterior
 - Es un cursado de carácter promocional, no cuenta con evaluación final.
- 2. En relación a la preinscripción:
 - Cada aspirante deberá realizar su preinscripción en forma virtual, ingresando a la página web de la FMUNT.
 - Los requisitos son:
 - a) archivo adjunto de fotocopia o foto del anverso del DNI.
 - archivo adjunto de constancia de estudiante regular del último año del secundario o título o constancia de educación secundaria completa, si hubiere terminado el ciclo.
 - c) completar formulario online de inscripción que encontrará al acceder al sitio.
 - Una vez completada y confirmada la preinscripción, cada aspirante recibirá un correo electrónico con su nombre de usuario y clave y las instrucciones para el ingreso al campus virtual y acceso al curso.
 - La habilitación para el ingreso al campus y el acceso al material para iniciar la Unidad I del curso se realizará en las fechas estipuladas de cada mes, entre agosto y noviembre.
- 3. Sobre el cursado y las evaluaciones:
 - Todo/a aspirante que haya completado la preinscripción, podrá iniciar el cursado de cada Unidad en las fechas estipuladas de cada mes, durante los meses de agosto, septiembre, octubre y noviembre, dependiendo del momento en que se haya inscripto.
 - Las Unidades son consecutivas y correlativas y es requisito obligatorio seguir el siguiente orden:

Para realizar la Unidad I, deberá completar la preinscripción, acceder con usuario y clave y adecuarse a la fecha de habilitación de la Unidad.





Para realizar la Unidad II, deberá haber completado y aprobado la Unidad I y adecuarse a la fecha de habilitación de la Unidad.

Para realizar la Unidad III deberá haber completado y aprobado la Unidad II y adecuarse a la fecha de habilitación de la Unidad.

Para realizar la Unidad IV deberá haber completado y aprobado la Unidad III y adecuarse a la fecha de habilitación de la Unidad.

- Cada Unidad se aprueba realizando todas las actividades programadas y aprobando con un mínimo de 70% de respuestas correctas el cuestionario de la Unidad.
- Cada cuestionario contará con la posibilidad de dos intentos de realización, de modo que se contempla como instancia de recuperación el segundo intento, si no hubiere aprobado el primero.
- Al finalizar y aprobar el cuestionario de la Unidad IV, automáticamente pasará a formar parte del listado de inscriptos/as en la Facultad de Medicina 2025, pudiendo completar su inscripción en forma presencial en la Facultad con la documentación requerida para tal trámite.
- El curso se cierra el . Automáticamente los/as aspirantes que no hayan completado y aprobado las Unidades quedarán fuera del Campus y no podrán inscribirse en la Carrera.